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Развит экспериментальный метод определения коэффициента трения в процессах обработки ме-

таллов давлением, с применением универсальной машины трения. Такой метод позволяет эффектив-

ным способом сравнивать смазывающие способности различных эмульсий. Эксперименты проводи-

лись на универсальной машине трения MMW-1A. Для исследований отобраны образцы холодноката-

ной полосы 0,09 мм (сталь TS-435, аналог 08пс) и образец материала валков стана холодной прокатки 

особо тонких листов, типа RCM-1250 (сталь 60С2ХФА). Кроме оптимизации методики проведения 

подобных экспериментов, определялся характер влияния pH СОЖ на коэффициент трения. Условия 

трения — полужидкостное трение. Подтверждена целесообразность использования кольцевых образ-

цов пары толщиной в S = 4 мм и более. Выяснено, что время проведения эксперимента должно быть 

соизмеримо с длительностью исследуемого процесса обработки металлов давлением. Для холодной 

тонколистовой прокатки, наиболее целесообразно проводить ряд 4—5-ти секундных экспериментов. 

Обработка экспериментальных данных показала, что, повышение значений pH СОЖ приводит к уве-

личению коэффициента трения. Полученные результаты могут быть полезными при расчёте энерго-

силовых параметров холодной прокатки полос, при расчёте маршрутов прокатки и оптимизации при-

меняемых СОЖ в процессах холодной деформации металлов.  

Ключевые слова: холодная прокатка, особо тонкие полосы, угол захвата, коэффициент трения, по-

лужидкостное трение, сухое трение, машина трения. 
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Abstract  

An experimental method for determining the friction coefficient in metal forming processes using a uni-

versal friction machine has been developed. This method allows to compare the lubricating ability of different 

emulsions in an efficient way. The experiments were carried out on the universal friction machine  

MMW-1A. Samples of cold-rolled strip 0,09 mm (steel TS-435, analogue 08ps) and a sample of rolls material 

of cold rolling mill of especially thin sheets, type RCM-1250 (steel 60X2HFА) were selected for research. 

Besides optimization of the methodology of such experiments, the character of the influence of coolant pH 

on the friction coefficient was determined. Friction conditions — semi-liquid friction. The expediency of 

using annular samples of the pair with thickness in S = 4 mm and more was confirmed. It has been found out 

that the time of carrying out the experiment should be commensurable with the duration of the investigated 

process of metal pressure treatment. For cold thin sheet rolling, it is most appropriate to conduct a series of  

4—5-second experiments. The processing of experimental data has shown that the increase in pH values of 

coolant leads to an increase in the friction coefficient. The obtained results can be useful for calculation of 

energy and power parameters of cold rolling of strips, for calculation of rolling routes and optimization of 

applied coolants in processes of cold deformation of metals.  

Keywords: cold rolling, extra thin strips, gripping angle, friction coefficient, semi-liquid friction, dry fric-

tion, friction machine.  
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